

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'30 plas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redacción: Puerta Nueva,
número 14.

No se devuelven originales
aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al
Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

Naranja.

**Se venden muy dulces
y sin helar en el huerto
que existe á la salida de
San Gregorio frente á
la Glorieta, propiedad
de D. Francisco Abril.**

Á 6 REALES CIENTO

LA SITUACION DE ASTURIAS

En algunos periódicos de la Côte lemos la triste situación porque atraviesa la hermosa y fecunda provincia de Asturias; es por demás afflictivo el estado de espantosa miseria que reina, hasta el punto de no haberse conocido jamás en aquel antiguo principado una miseria tan horrosa como la que en el año 87 á 88 se deja sentir entre aquellos laboriosos agricultores.

Nevadas tan continuas y abundantes como las que han caído en el año actual, no hay memoria ni las recuerdan los vecinos de más avanzada edad haberlas conocido iguales, ni mucho menos.

Por espacio de más de veinte días no cesó un solo momento en nevar copiosamente, hundiendo el peso de la nieve los techos de muchas casas, causando la muerte á muchas personas.

Y lo peor y más triste del

caso fué, que por efecto de haber depositados en la tierra dos y tres metros de nieve, los pueblos se hallaban interceptados, no pudiendo socorrerse, habiendo algunos que no podían comunicarse entre sí ni protegerse mutuamente.

Llegado el mes de Marzo, acompañado de algunos días primaverales, se precipitó el deshielo, y las montañas arrojan á los llanos torrentes de aguas que arrastran cuanto encuentran á su paso; los ríos reciben en su cauce aquel mar, pero como son reducidos, se desbordan, invadiendo las aguas extensos terrenos que no hay memoria, al decir de «El Occidente de Asturias» de Cangas de Tineo, que hubiesen llegado en tiempo alguno, dejando las tierras descarnadas y convertidas en terrenos incultos.

Si aquellos infelices y honrados labradores no obtienen algún beneficio, o una mano protectora que les socorra, difícil, muy difícil nos parece, sino imposible, que los dueños de las fincas destruidas puedan hacer que vuelvan á su estado de producción; en razón á que la mayor parte de los agricultores han quedado reducidos á la más espantosa miseria.

Apesar de este estado en que se encontraban los pueblos tenían la esperanza de que llegada la primavera podrían salir á otros pueblos con el objeto de ver si encontraban trabajo para el sustento

de la familia; pero esta esperanza quedó defraudada, porque, aun no terminado el deshielo, y cuando todavía no se podía transitar, vuelve de nuevo á caer copiosa nevada, sino tan abundante como la anterior, al menos lo suficiente para poner á los pueblos incomunicados, y para que los vecinos no pudieran buscarse la alimentación que precisamente necesitaban porque de ella carecían.

¿Es posible que la mayoría de los pueblos de la provincia de Asturias que se encuentran arruinados y que no les quedan recursos para satisfacer sus primeras necesidades, las más apremiantes para la vida, puedan satisfacer las cargas del Estado?

Y el Gobierno fusionista que rige los destinos de la Nación, será tan inhumano que no haga algo en provecho de aquellos desgraciados labradores, que mitigue ó alivie en parte la triste situación porque atraviesan?

Entendemos, que por lo menos debe condonarles si quiera sea, un año de contribución, y no sería mucho hacer, que digamos; pero ya se les evitaría el disgusto de que el recaudador de contribuciones les mortificara amenazándoles de embargarles sus fincas sino satisfacen los correspondientes tributos.

Pero el Gobierno que preside el Sr. Sagasta; estará dispuesto ha procurar ese pequeño beneficio á aquellos habitantes?

Entrará en su cálculo por ejecutar un acto caritativo, que las arcas del Tesoro carezcan de unos cuantos millones que por contribuciones satisfacen la provincia de Asturias?

Lo dudamos, y motivos fundamentales tenemos para ponerlo en tela de juicio.

El Gabinete que por sus malhadados tratados comerciales tiene sumida á la agricultura é industria en la mayor miseria, y apesar del clamoreo que por todas partes se levanta en demanda de protección, no procura remediar los males causados, y permite con glacial indiferencia que perezcan, tenemos el derecho legítimo, al menos, de dudar que nada hará en beneficio de los agricultores arruinados pertenecientes á la provincia de Asturias.

Deseamos, como es natural, que nuestra duda no llegue á confirmarse; pero si lo que Dios no quiera, llegase á ser un hecho, prepárense aquellos contribuyentes á sufrir nuevas calamidades; al disgusto que en ellos existe por la pérdida de sus intereses, los que les proporcione el Fisco, que no les permitirá un momento de reposo hasta incautarse de sus fincas destruidas, sino satisfacen por completo todos los conceptos devengados.

Nos equivocaremos?

El tiempo lo dirá.

SUELTOS Y NOTICIAS

En el espléndido *lunch* que el Alcalde ofreció en sus días á los concejales, parece segun nuestros informes que se sirvieron unos tabacos capaces de marear al... *más avezado fumador*.

¿Como que fué tal el *mareo* que un tabaco proporcionó á un concejal, que hubo que conducirlo á su casa en carruaje!

Otro año, Sr. Alcalde, (si es que todavía lo es) procure V. servir mejores tabacos, para que no se *mareen* los concejales.

Estamos....

Cortesés siempre con todo el mundo complacemos desde luego á nuestro apreciable colega «El Diario» declarando, y con satisfacción lo consignamos, que el Sr. Juez de Aguas se halla completamente restablecido.

Queda complacido nuestro colega.

Pero ahora preguntamos:

¿Y como es que habiendo desaparecido la enfermedad del Sr. Ceballos, causa por la que encargó del despacho del Juzgado al teniente Juez, (segun «El Diario») no ha vuelto á entregarse de nuevo?

No continuando la enfermedad, ¿que causa existe para no estar ya en ejercicio de sus funciones?

Dice nuestro colega «El Diario»:

«La marejada política promovida por los aspirantes á la jefatura del partido conservador local, alcanza ya los honores de vendaval, y es seguro que muchos de los pescadores desaparecan arrastrados por las olas.

El jefe está ya designado por la razón, la lógica, las conveniencias y organización del partido.»

Se conoce que el colega por la seguridad que tiene en el suelto que antecede se halla en los más íntimos secretos del partido conservador; así es que en vista de esto y dada su proverbial amabilidad, nos permitimos preguntarle:

¿Quien es ese jefe del partido conservador que ya está «desig-

do por la razón, la lógica, las conveniencias y organización del partido?»

Esperamos que lo publique.

Nuestros apreciables colegas «El Diario de Murcia y el de esta localidad refutan un suelto que publicamos en nuestro número anterior en el que decíamos, que debía permitirse á los especuladores del pimiento molido lo adicione con sustancias que no sean nocivas á la salud, siempre que lo expongan al público para la debida inspección, toda vez que hemos visto varias cartas de corresponsales en demanda de pimiento adulterado.

Manifiestan ambos colegas y muy particularmente el de esta localidad, que debe perseguirse con rigor á «los sofisticadores imponiendo á estos fueren quienes fueren y sin contemplaciones de ningun género, el castigo á que por su falta se hagan acreedores.»

Ante todo conviene dejar sentado que de no permitirse la adición del aceite, se irrogarían perjuicios considerables á los cosecheros de este líquido, por que sabido es el gran consumo que de aquel líquido se hace para adicionarlo al pimiento; por consiguiente tenemos por este lado, que se perjudicaba con la prohibición una de las cosechas de más importancia de nuestro término municipal.

Convenido esto vamos a permitirnos hacer una pregunta á nuestro querido colega «El Diario de Orihuela.»

Supongamos que la autoridad descubre un fraude; descubierto dispone que el objeto ó mercancía la examine el químico para practicar el correspondiente análisis; verificado se manifiesta palpablemente que el pimiento se halla adulterado, conteniendo aceite y panizo.

La adulteración está manifiesta, no cabe duda alguna y por tanto segun «El Diario» debe castigarse al sofisticador, y preguntamos á fin de que el colega nos ilumine en una cuestión que ignoramos ¿qué castigo ha de imponerles? ¿qué pena merece?

Si está seguro el colega que los tribunales castigarían al sofisticador, tenga la bondad de decirnoslo, por que nosotros lo

ignoramos por completo.

Desengañese tan apreciable colega: lo que hay que perseguir con todo rigor son las especies adulteradas con sustancias nocivas á la salud, porque las adulteradas, cuyas sustancias no sean perjudiciales, dada nuestra legislación actual, los infractores no merecen castigo alguno.

¿Hay quien ignore que el azafran que en muchos establecimientos se vende, de todo es menos azafran?

Pues esto lo sabe todo el mundo y sin embargo no se persigue.

¿Por qué tan punible abandono por parte de las autoridades?

Por que tienen conciencia que no han de ser castigados los sofisticadores; á no ser que tanto esa especie como otras, estuvieran adulteradas con ciertas sustancias que causaran perjuicio á la salud pública.

Hasta tanto no se disponga otra cosa en contrario por quien puede hacerlo, es inútil que las autoridades locales traten de perseguir á los que adicionan al pimiento sustancias que no perjudican á la salud, por que no conseguirán el resultado que se proponen.

Y si no al tiempo.

Hace veinticuatro horas que Orihuela se halla bajo la acción de un fuerte temporal de aguas, acompañado de vez en cuando de sus correspondientes truenos.

En particular ayer mañana de seis á ocho caía el agua á espaldas, y los truenos que retumbaban en el espacio ponían mal cuerpo á los de temperamento nervioso.

Con el núm. 13 que acabamos de recibir ha terminado «La Última Moda» el primer trimestre del año. En tan breve tiempo ha conseguido conquistar el favor de las señoras, tanto por la novedad, variedad y profusión de figurines que publica, como por lo selecto, moral y ameno de su parte literaria. Los regalos por sorteo que ofrece, son también un aliciente agradable, explicando este conjunto de circunstancias el rápido éxito que ha conseguido. Pueden pedirse núme-

ros de muestra á su administración: Serrano 88, Madrid.

El viernes se promovió un *jaleo* en la calle de Muñoz entre dos Madres de familia, por cuestiones habidas entre los hijos de ambas.

Como los municipales no se apercibieron de la contienda las protagonistas no se recataban en cual de las dos producía mayores gritos, y los vecinos con pretexto de presenciar una discusión al aire libre abandonaron sus faenas ordinarias, en perjuicio de sus intereses.

Pero como los agentes de la autoridad andarian por otros sitios más retirados, de ahí que se encontraran los ánimos de las que cuestionaban, y se prodigaran algun piropo de mal género.

Mire V. que es mucha desgracia de los municipales, siempre que hay alguna cuestión donde se hace precisa su intervención, se encuentran estos á tres kilómetros del sitio de la ocurrencia.

Es mucha desgracia, ó mucha casualidad.

Apreciaríamos de los dependientes de la autoridad hicieran presente á los conductores de carruajes, que procurasen llevar al paso las caballerías, al menos mientras subsista lodo en las calles.

Decimos esto, por que vimos transitar días pasados un vehículo por una calle estrecha, que puso de oro y azul á un señor que venia por la acera de la mencionada calle; y no tiene gracia que salpiquen á un mortal de barro, contra su voluntad.

Seremos atendidos en el ruego?

Lo esperamos.

Estamos á ocho del mes de Abril, y faltan solamente siete días para espirar el plazo que señaló el Sr. Alcalde para que estuviera en Orihuela la tubería de hierro encargada por dicha autoridad á Cartagena, con el objeto de colocarla en la fuente de San Francisco.

Pues creemos, que apesar de lo económica que es la tubería segun declaracion del Alcalde, no se colocará en la mencionada fuente.

Y nos quedaremos sin reforma tan necesaria, y sin la traida de aguas a la poblacion.

¡Que no conocieran los concejales que constituyeron aquella sociedad, que no se trataba de hacer nada!

Y sino ya verán Vds. como de Cartagena no viene más, que allá el verano, un viento calido, que...

Otra cosa, no hay que esperar.

El número 387 de LA ILUSTRACION, REVISTA HISPANO-AMERICANA, que publica en Barcelona la casa editorial de D. Luis Tasso, contiene el siguiente

SUMARIO

TEXTO: La próxima conferencia de Madrid, por D. Federico Rahola.—El proceso de Jesús, por D. Ambrosio Tapia.—Una audición de Tannhauser, por D. Ramiro Blanco.—Artes decorativa y suntuaria (conclusión), por D. Antonio Garcia Llansó.—A Isabel, poesia por don Enrique Fernandez Granados.—La flor marchita, poesia por D. Emilio Mozo de Rosales.—Las noches mejicanas (continuación), por Gustavo Airmara.—Viaje al Rio de la Plata (continuación), por Emilio Daireaux.—Variedades.—Nuestros grabados.—Historia de la semana.—Anuncios.

GRABADOS: Caravanserrallo, en pégamo.—Conversión de el Cobo, por Saa Francisco de Asís.—Mascarilla del difunto emperador de Alemania, Guillermo I.—Berlín. Lectura de noticias referentes a la llegada del nuevo emperador de Alemania, Federico III.—Berlín, El pueblo leyendo la proclama del nuevo emperador de Alemania, Federico III.—Berlín. Caballo de batalla del difunto emperador de Alemania, Guillermo I.—Masoleo de Carlotenburgo (Alemania), Yacijas del rey Federico Guillermo III de Prusia y de su esposa la reyna Luisa.—Fosa del masoleo de Carlotenburgo (Alemania).—Exposición del cadáver del emperador Guillermo en la catedral de Berlín.—Paco del Aguapey por la diligencia.—Vista general de la cascada del Iguazu.

La gran cantidad de agua que desde un mes discurre por el

Segura está irrogando pérdidas considerables a los dueños de los molinos: pues no solamente tienen que parar las faenas sufriendo grandes perjuicios, sino que además como con frecuencia se hallan invadidas de aguas por las grandes crecidas han de hacer gastos para su limpieza, extrayendo las arenas que el agua deja despositadas.

Por todas partes no se ven más que calamidades.

Nuestro querido amigo y pariente D. Aldofo Clavana director de «La Lectura Popular» se halla casi completamente restablecido de la penosa enfermedad que por espacio de algunos dias le ha retenido en cama.

Celebramos de todas veras el restablecimiento de nuestro querido amigo.

Las cuentas de la «Cooperativa amigo «Diario», no se han presentado a su debido tiempo cual correspondia, por las múltiples ocupaciones que de continuo roban el tiempo al laborioso contador encargado de confeccionarlas: pero tenga una poquita de paciencia tan apreciable colega y no dude que no tardarán en publicarse para que el público se entere minuciosamente del estado financiero de la expresada sociedad.

En Granada, segun manifiesta la prensa de aquella capital, ha habido una manifestacion de trabajadores que se calcula en más de tres mil, pidiendo pan y trabajo.

Aumentó a poco rato el número de los manifestantes, y se nombró una comision, la cual pasó a conferenciar con el Alcalde, el cual les prometió que daría ocupacion a algunos obreros.

Esto no satisface en manera alguna la necesidad, porque son muchos los que demandan trabajo con el objeto de llevar el sustento que les falta, a sus familias.

Por todas partes no se siente más que el mismo clamoreo.

Hambre, miseria, desolacion. ruina.

¿Es posible continuar viviendo la sociedad de esta manera?

¿No llegan hasta el Gobierno los gritos del pueblo en demanda de trabajo, porque perece de hambre por falta de aquel?

Es preciso de todo punto que el Gabinete se fije en primer término en una cuestion de tan vital interés, pues de lo contrario, si la abandona, sino aplica el remedio, pero con la urgencia que el caso requiere, para sacarla del marasmo en que yace, de la inminente ruina que a pasos agigantados sobreviene, entonces, indefectiblemente España sucumbe y sucumbe arruinada.

Para desmentir rumores que sobre supuestas disidencia entre los reformistas han circulado estos dias, únicamente diremos que caracterizados reformistas aseguran, que la mision politica del Sr. Lopez Dominguez y del Sr. Romero Robledo, subsistirá segura y firme, y que esta declaracion sera el resultado de la conferencia que celebrarán en la presente semana.

Se ha empezado a levantar en uno de los patios de la carcel-modelo el patibulo en que han de espigar su horrendo crimen los tres reos de la Guindalera.

El tablado se ha colocado a la altura del muro exterior de la carcel, que tiene 14 pies. El primero de los 29 escalones que dan acceso a él, asienta en la puerta de la capilla.

A proposito de este triste suceso, que deseáramos vivamente se evitase al pueblo de Madrid, un colega de la mañana refiere el siguiente incidente.

Cuando el verdugo se ocupaba en su triste tarea, hubo de preguntarle un preso:

—¿Como va el oficio maestro?

A lo cual contestó el ejecutor:

—¿Como quieres que vaya con estos indultos?

En los alrededores de la carcel pasaban de 500 las personas que presenciaban la construccion del tablado en que habrán de ser ejecutados los desdichados reos, si la régia prerrogativa no los ampara.

Asi lo hemos leído en un periodico de la Corte.

El jueves en la noche celebró sesion ordinaria la junta directiva

de la Sociedad Cooperativa para tratar asuntos de interés.

El presidente D. Vicente Lopez Durana que se hallaba disfrutando licencia, en la noche citada volvió a ocupar su cargo.

No sucedió lo mismo con el Sr. Juez de Aguas; que no obstante encontrarse restablecido de la dolencia que le molestaba, a la hora en que escribimos estas lineas, segun nuestras noticias no se ha hecho todavia cargo del juzgado.

Y eso que no existen disidencia en el partido local fusionista.

Que si las hubiera... entonces... la mar...

En nuestro número anterior llamamos la atencion de la comision de consumos para que vigilase, a fin de que la recaudacion de aquel impuesto no resultara deficiente, como en efecto resulta; y prueba que cuanto dijimos debe ser verídico, que los empleados del municipio apesar de estar a ocho del mes, no se han visto en el logro de cobrar la mensualidad de Marzo.

Por que si la causa de no haber cobrado los empleados como parece lo más probable no ha sido esa, francamente no sabemos cual otra puede ser.

Con que señores de la comision; no abandonen Vds. un servicio tan importante que redunde en perjuicio del municipio.

Y si es que les molesta tan pesada carga, diganlo para que el ayuntamiento nombre otra, que cumpla mejor con su cometido.

Que le parece a nuestro colega «El Diario» de lo que decimos?

Está conforme con nuestra apreciacion?

Segun informes fidedignos de personas autorizadas que nos los han suministrado, parece que los trabajadores que el Pedaneo del Partido de Beniel ocupó para la composicion de un portillo a consecuencia de la última avenida del Segura, despues de estar trabajando desde las once y media de la noche hasta las cuatro de la mañana, les hizo pago el mencionado pedaneo encargado de la composicion del portillo, condecirles a los pobres jornaleros; mañana a mi casa a cobrar, y con efecto aldia siguiente se

personaron en su morada y les entregó la gran cantidad de 75 céntimos.

Los pobres braceros se marcharon sin volver la cabeza y diciendo para su capote; una y no más San Blas; si se sale el río que se salga, que a nosotros no vuelven á pescarnos.

VARIEDADES.

Solucion de la charada del número anterior.

Ca-ta-ra-ta.

CHARADA

Es de un espacio (medida
prima segunda y primera
 Y nombre de una mujer,
 Mi *primera* y mi *tercera*.
 La *segunda* con la *prima*
 Se dice á la criminal
 Y con la *prima* se abrevia
 Un nombre ó título Real.
 Y mi *todo* son particulas
 Que de fijo tu has de hallar,

En la huerta y en el río,
 En la acequia y en el mar,

Ganinsoga

TU PRIMERA CANA

Soneto

Niña de mi pasión, tierna paloma,
 La de los ojos garzos, la hechicera
 Hada de mis amores, placentera
 Flor que despidе delicado aroma;

Si ya una cana fujitiva asoma
 Entre las blondas de tu cabellera
 Cual un soplo del cierzo en la tradera
 Que el brillante pavon de la flor toma:
 Mirala y piensa que la vida empieza
 Vertiendo de dolor amargo llanto;
 Que tras la primavera y su belleza
 Viene el invierno y roba todo encanto,
 Y así en el corazón que en la cabeza
 El tiempo estiende su nevado manto.

José Miguel Balque

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta población, Juan Ramos, Vallet, 1.

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA 11

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del país, á precios convencionales.

También encontrarán vinos de mesa.
 Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.